Presentación

a presenta es la cuarta edición de la revista **Gobierno & Sociedad** producida por el Instituto de Estudios Democráticos (INED) del Tribunal Electoral de Panamá, que tiene por objetivo fortalecer el campo de las ciencias sociales en nuestro país y promover el desarrollo del pensamiento crítico.

La gestión de un procedimiento de evaluación por pares supone agregar etapas al proceso editorial, que aun siendo bienvenidas -por cuanto elevan la calidad de lo publicado- también dejan al equipo editorial dependiendo de múltiples factores externos. En conjunto con el equipo editorial, autores y evaluadores integran las piezas indispensables para que podamos seguir impulsando el conocimiento desde la actividad editorial del Tribunal Electoral. Debemos agradecer especialmente a los evaluadores que contribuyen de forma desinteresada a los esfuerzos de investigación y divulgación del INED, así como a los autores que envían sus artículos para ser considerados.

En este número, presentamos cinco valiosos artículos que analizan diversos aspectos del ámbito nacional referente a temas de constitucionalidad, fuero electoral penal e históricos sobre la democracia en Panamá, pero también del entorno internacional. Iniciamos por este último que suscriben Jorge Armando Morales Nava y Olivia Leyva Muñoz, ambos de la Universidad Autónoma de Guerrero, sobre la revocatoria de mandato en México, en el que los autores analizan la percepción que la ciudadanía tiene sobre la corrupción y cómo influye en la decisión de revocar el mandato.

Adicionalmente, presentamos interesantes investigaciones de autores nacionales. El Dr. Alfredo Castillero Hoyos plantea un texto minucioso sobre la democracia en Panamá durante el siglo XIX. Su artículo **La**

democracia y la democratización en Panamá durante la hegemonía liberal en Colombia (1853-1886) es una contribución a la historia política que llena un vacío significativo. Por su parte, el artículo de Selva Quintero Marrone, Algunas consideraciones sobre las disposiciones que rigen a los trámites gubernamentales, desarrolla la idea de que algunas normas jurídicas relacionadas con la desburocratización a través de medios digitales parecieran pasar inadvertidas, a pesar de su relevancia.

De esta edición también participa el politólogo y estudiante doctoral de Gobierno y Política en la University of Maryland, College Park, Juan Diego Alvarado De León, quien analiza la figura del vicepresidente de la República de Panamá dentro del contexto de las instituciones políticas en América Latina en general y sobre los regímenes presidencialistas en específico presidencial, con algunos comentarios sobre lo que nuestra norma constitucional dicta en relación a este cargo.

Por último, Julio César Pérez-Martínez, hace un abordaje a los asuntos constitucionales cuando en su artículo sobre el preámbulo constitucional en Panamá se refiere al valor jurídico normativo y vinculante de esta figura con que inicia el contenido de la carta fundamental panameña.

Podrán observar los lectores que, con esta cuarta edición, **Gobierno** & **Sociedad** continúa cumpliendo con el mandato del Tribunal Electoral y del Instituto de Estudios Democráticos (INED) de publicar artículos e investigaciones referentes, entre otros temas, a los avances sobre el desarrollo, calidad y sustentabilidad de la democracia y de la participación ciudadana.

Concluyo reiterando la invitación a los investigadores que aún no han publicado en las revistas del Tribunal Electoral a que se animen a compartir sus conocimientos con un público que, gracias a la disponibilidad de los medios digitales, es tanto nacional como internacional.